

## Commission Espéranto-Langues : Rapport d'activité 2023-2024

Notre dernière AG s'est tenue au premier semestre 2023

Nous avons fait un certain nombre de propositions pour le programme des élections européennes en respectant la forme proposée par la commission programmatique. Celles-ci n'ont pas été intégrées dans le programme, même sous la forme la plus minimaliste, ni d'ailleurs fait l'objet d'aucune discussion. On pourrait avoir l'impression que le parti se désintéresse totalement des questions linguistiques et assume son niveau d'incompétence en la matière. Cette affirmation est toutefois peut-être injuste dans la mesure où les causes que le parti défend sont multiples, les priorités variables d'une personne à l'autre, et le travail programmatique et militant toujours supérieur aux disponibilités dans un parti composé pour l'essentiel de bénévoles. Il est permis d'espérer que la nouvelle organisation nous permettra de mobiliser plus de monde sur l'ensemble des questions linguistiques.

Depuis notre dernière AG, nous nous sommes réunis à plusieurs reprises dans le cadre de l'Asocio de Verduloj Esperantistaj qui rassemble des écologistes de plusieurs pays, notamment lors du congrès mondial d'espéranto de Turin et du congrès européen de Strasbourg du printemps 2024 où les participant.e.s ont eu le plaisir d'être accueillis par la maire Jeanne Barseghian.

Nous étions moins nombreux à être présents au congrès mondial qui s'est tenu cet été en Tanzanie. Toutefois la réunion des espérantistes Verts qui s'est tenue dans ce cadre était animée par notre camarade de Toulouse Michael Boris Mandirola et par Mireille Grosjean des Verts suisses. Michael Boris a parlé des élections françaises et des valeurs incarnées dans la Charte des Verts Mondiaux Rappelons que les deux derniers congrès des espérantistes mondiaux avaient pour thèmes principaux « immigration : confluences de valeurs humaines » et « humanité - langues - environnement » et que la présence à l'Unesco et aux Nations Unies de l'Union Universelle d'Espéranto s'est renforcée ces deux dernières années.

Nous avons par ailleurs bénéficié de l'oreille attentive de David Cormand, membre de la commission culture du Parlement Européen, en vue de l'organisation d'une rencontre au Parlement avec des universitaires, aut/eurs/rices du rapport MIME (Mobility and Inclusion in a Multilingual Europe), étude financée à grand frais par la Commission Européenne et pleine de recommandations intéressantes. Cette étude dort cependant aujourd'hui dans les archives de la Commission. Les personnes contactées à l'université d'Amsterdam et de Leipzig ont déclaré être intéressées par la démarche, mais peu disponibles et découragées par leur précédente approche du Parlement. Du fait du démarrage de la campagne des européennes et d'autres tâches, la démarche n'a pas été poursuivie. Toutefois, si notre commission voit ses effectifs renforcés, le rapport MIME nous servira pour développer des politiques linguistiques cohérentes et inclusives.

Au congrès de Turin, nous avons assisté à la présentation de trois programmes européens en langue espéranto financés par ERASMUS+ dont le programme VERDEN concernant la complémentarité train + vélo en Europe. L'ouvrage issu de ces travaux était en voie de publication. A l'avenir il nous faut être présents dès la phase initiale de tels projets alliant l'écologie et l'espéranto.

Nous avons traduit en français plusieurs textes émanant notamment du groupe de UEA aux Nations Unies et les avons diffusés occasionnellement sur les listes de diffusions EELV concernées.

Nous avons réalisé lors d'une réunion de la commission Enfance-Éducation-Formation une présentation de l'espéranto comme propédeutique à l'apprentissage d'autres langues.

Enfin, un de nos adhérents a animé dans le cadre du Centre Culturel Espéranto de Toulouse des programmes européens financés par Erasmus et incluant des jeunes de plusieurs pays.

Il a notamment présenté une méthodologie de mise en place d'espaces sécurisés dans les organisations de jeunesse européennes.

Un autre a organisé une présentation de l'espéranto au Centre Social de Nanterre qui devrait déboucher prochainement sur un cours .

Nous étions présents à plusieurs sur un stand au Congrès du PVE, à Lyon, au premier trimestre de cette année.

Faute de temps et de militant.e.s, et pour cause de campagne des européennes, nous n'avons pas poursuivi les séances internationales Zoom initiées en 2023.

En conclusion, nous ne manquons pas d'idées et d'activités mais de forces militantes pour mener à bien nos projets. Nous devons mieux mesurer l'étendue de nos engagements et fonctionner plus collectivement. Nous enverrons prochainement un questionnaire aux nombreux nouveaux membres de notre commission. Nous livrerons les résultats de ce questionnaire et présenterons les différentes activités de notre commission et les projets potentiels dans une réunion en distanciel dans la deuxième semaine de janvier 2025. Nous établirons ensuite notre feuille de route pour l'année 2025.

Nous renouvelons aussi notre soutien à nos deux co-responsables actuels Michael Leibman et Inaudi Rosy jusqu' à la consolidation des projets que le nouvel afflux d'adhérents permettra.